

Das 112 der Tauben

Der bayerische Notfall-Bereitschaftsdienst wurde verlängert und ist nun auch über Tess nutzbar

Von Thomas Mitterhuber

Der letzte Sommer war für sie ein einziger Albtraum. Erst hatte Milla Durchfall und sich extrem viel erbrochen. Am Ende war das knapp ein- einhalbjährige Mädchen so erschöpft, dass ihre Mutter Nadine sie nicht mehr stillen konnte. So entschied die 39-jährige Münchnerin am 19. Juli, den Notarzt rufen zu lassen. „Anfangs haben die Ärzte auf einen schweren Magen-Darm-Virus getippt“, erzählt sie. Erst am nächsten Tag stand das endgültige Ergebnis durch die Blutabnahme fest: Akutes Nierenversagen, ausgelöst durch EHEC-Bakterien. Es folgten insgesamt vier Operationen, Milla schwebte zeitweise in Lebensgefahr, die darauffolgenden Wochen waren die Hölle für Nadine und ihre Tochter. Erst nach eineinhalb Monaten durften sie wieder nach Hause.

Was der gehörlosen Nadine widerfahren ist, wünscht man keinen Eltern. Ihr großes Glück aber war, dass Gebärdensprachdolmetscher bereitstanden, die Nadine abrufen konnte. „Kurz bevor ich mit Milla ins Krankenhaus fuhr, bat ich meine Stamm-Dolmetscherin per WhatsApp, den Dolmetscher-Bereitschaftsdienst anzurufen. Als ich mit meiner Tochter im Notarztwagen im Krankenhaus eintraf, wartete dort schon eine Dolmetscherin.“ Vor allem in den ersten zwei Wochen nahm Nadine den Bereitschaftsdienst täglich in Anspruch. „An einem Tag kam die Dolmetscherin sogar zweimal, an zwei Tagen war eine Dolmetscherin jeweils sechs Stunden bei uns“, erzählt die gelernte Bürokauffrau. Nach den zahlreichen Arztgesprächen blieben manche Dolmetscher länger, um Nadine die ärztlichen Informationen noch einmal zu erklären, wenn sie etwas nicht ganz verstanden hatte. „Ich bin eher der Typ, der etwas länger braucht, um nachzudenken und es zu verarbeiten“, sagt Nadine über sich

selbst. Vor allem gaben die Dolmetscher ihr viel Sicherheit, nicht nur in der Kommunikation mit dem medizinischen Personal. Sie waren oft auch jemand, mit dem Nadine einfach nur reden konnte: „Sie waren eine ganz große Stütze.“

Der bayerische Notfall-Bereitschaftsdienst ist bundesweit einzigartig. Im

mer 0800-1212789 anzurufen, damit ein Gebärdensprachdolmetscher sich auf den Weg macht. Aktuell sind es insgesamt 40 Dolmetscher, die sich mit der Bereitschaft abwechseln.

Das Besondere am Projekt: Die Dolmetscher sind alle ehrenamtlich dabei. In der Sehen statt Hören-Sendung am 6. Juli 2013 gebärdete das damalige BGSD-Vorstandsmitglied Daniel Rose: „Wir erleben oft mit, wie schwierig es im Notfall sein kann, Dolmetscher zu bekommen. Das tut uns selbst leid. Wir sagen: Da müssen wir gegensteuern, aus Solidarität!“

Nach der einjährigen Testphase wolle man, so Rose, den Bedarf auswerten und sich mit einem Konzept an mögliche Kostenträger wenden, „in der Hoffnung, finanzielle Unterstützung zu bekommen, um es weiterführen zu können.“ Bislang konnte jedoch keine Finanzierungslösung gefunden werden. Das bedeutet für die Dolmetscher, dass ihre Bereitschaftszeit nicht bezahlt wird. Nur wenn sie zu einem Notfall ausrücken, kann der Einsatz normal abgerechnet werden. Bei Schwierigkeiten mit den Kostenträgern übernimmt der BGSD die Kosten: „Die Dolmetscher, die ja ihre Freizeit für den Bereitschaftsdienst opfern, sollen nicht auch noch Ärger wegen der Bezahlung am Hals haben“, sagt Tom Exner, Gebärdensprachdolmetscher und heute 2. Vorsitzender im BGSD.

Inzwischen gibt es Neuigkeiten: Im April 2014 hat der BGSD mit allen am Bereitschaftsdienst beteiligten Dolmetschern beschlossen, das Projekt um ein weiteres Jahr zu verlängern. Und seit Oktober dieses Jahres können gehörlose Menschen selbst anrufen. Ab sofort ist dieselbe Nummer



Foto: privat

Lange Wochen im Krankenhaus, aber unterstützt durch die Dolmetscher: Nadine und Milla

Foto: BGSD e.V.

Die Notfallnummer für Bayern - am besten gleich notieren!

April 2013 wurde er vom Berufsfachverband der GebärdensprachdolmetscherInnen (BGSD) Bayern e.V. ins Leben gerufen. Ab sofort konnten gehörlose Menschen in ganz Bayern den Bereitschaftsdienst werktags von 17 Uhr bis 8 Uhr in Anspruch nehmen. Am Wochenende sogar rund um die Uhr. Dabei musste man bei einem Notfall einen Hörenden bitten, die Num-

